

Cierran mercado de papa por lío con intermediarios

Los productores de papa de la central campesina de la provincia Carrasco de Cochabamba cerraron ayer el mercado Puente Lope Mendoza, donde comercializan ese producto, debido a que surgieron conflictos internos con los "intermediarios", informó el ejecutivo de esa central campesina, Grover Olivera.

"Un poco se ha visto la baja de precio, ayer estaba en 250 bolivianos (el quintal), eso ha generado también (el cierre del mercado), estamos averiguando si está pasando (de contrabando hacia el país) papa peruana o es que hay exceso de cosecha de papa, seguimos averiguando", indicó.

Explicó que, actualmente, los productores atraviesan un problema que creen que se debe a la "invasión" de papa importada. La abundancia del producto en los mercados les obliga a mantener precios bajos para tratar de neutralizar a la competencia. No descartan que se trate de papa peruana, ya sea importada legalmente o de contrabando.

Sin embargo, el Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE) reportó que en enero de este año ingresaron más de 552 mil kilos de papa, 120 por ciento menos que en enero de 2015 cuando ingresaron 1,4 millones de kilos de ese producto.

80% de exportación de oleaginosas va a Colombia

Según la Cámara de Exportadores de Santa Cruz (Cadex) el mercado colombiano absorbe el 80 por ciento de la exportación de oleaginosas de Bolivia y el 20 por ciento restante tiene como destino los mercados de Perú, Venezuela y Ecuador, en ese orden de importancia.

Es por eso que la decisión colombiana de no aplicar durante seis meses la norma de la Comunidad Andina de Naciones (CAN), que da preferencia a los productos de los países signatarios, afectará la exportación boliviana de aceites crudos y refinados de soya y girasol, ocasionando severo daño al sector exportador.

"Estamos destinados a desaparecer", dijo ayer el presidente de la Asociación de Productores de Oleaginosas (Anapo), Reynaldo Díaz, al recordar que el sector sojero enfrenta pérdidas por la disminución del rendimiento de 200.000 hectáreas afectadas por la sequía, en el periodo de la siembra, y por las últimas lluvias y desborde de ríos que han inundado más de 2.000 hectáreas

Díaz, quien convocó a una conferencia de prensa para anunciar la feria Exposoya 2016 que se realizará este viernes y sábado, terminó hablando de las dificultades que afligen a los sojeros.

Dijo que la decisión colombiana es muy dura por la importancia de ese mercado para las exportaciones bolivianas de oleaginosas.

Aparte de eso, Díaz se quejó de que el sector está impedido de crecer debido a las restricciones del Gobierno que asigna cupos de exportación. A ello se añade, según indicó, la liberación de impuestos a la exportación agrícola argentina y medidas que se tomaron en Brasil que hacen que a Bolivia ingresen productos como el maíz y derivados de la soya que compiten con la producción nacional.

En cuanto a la decisión colombiana, Díaz manifestó que si el Gobierno boliviano no logra frenar este decreto, habrá más pobreza en las zonas rurales donde los productores viven del cultivo de la soya.

Según datos de la Cámara Agropecuaria del Oriente, después de los hidrocarburos y los minerales, las oleaginosas representan la tercera fuente de ingresos de divisas a la economía.

El Deber

Inician obras de emergencia para salvar la soya en Guineal

Personal técnico del Servicio de Encauzamiento de Aguas y Regularización del Río Pirá (Searpi) y 50 personas contratadas por productores que reportan pérdidas de 3.000 hectáreas de soya por las crecidas del Río Grande, en Guineal, empiezan a ejecutar obras de emergencia para drenar las zonas inundadas y evitar más daños de cultivos.

En este punto, los afectados atribuyen la causa a la construcción ilegal y desvío del cauce del Río Grande cometida, en septiembre de 2015, por pobladores del municipio de El Puente.

Referente a las obras de emergencia, el director del Searpi, Luis Aguilera, indicó que maquinaria contratada por los productores refuerza los diques levantados en los predios para tratar de contener los grandes volúmenes de agua y así evitar más perjuicios en los sembradíos.

Hizo notar que, por ahora, es la única actividad que se puede desarrollar porque el encharcamiento y las condiciones del terreno limitan el ingreso de maquinaria pesada y de volquetas con material para tapar el canal irregular construido por pobladores de El Puente.

Cabalmente, en este punto, Aguilera dijo que con la fiscal Mirtha Mejía indaga los móviles que llevaron a la construcción de dicha obra- sobrevolaron los campos de cultivos anegados y concluyeron que la apertura discrecional del canal y la deforestación de la servidumbre ecológica son las causas primarias de las inundaciones.

Aguilera dijo que una vez bajen el nivel y el caudal del agua se prevé drenar el agua obstruida con trabajos de limpieza de sedimentación y palizada. Además, construir cunetas en los márgenes del dique apegado a los predios agrícolas para prevenir que el escurrimiento de aguas de lluvia y producidas por las grandes crecidas vuelvan a inundar las áreas agrícolas.

Una vez culmina la época de lluvia, Aguilera dijo que se buscarán recursos para tapar “sí o sí” el canal ilegal construido en Guineal. Productores afectados han comprometido aportes.

Efectos climatológicos

Ayer, con ocasión de la presentación de la feria Exposoya -se llevará a cabo este viernes y sábado en la su centro experimental ubicado en la comunidad 26 de Agosto (Cuatro Cañadas)-, el titular de la Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo), Reinaldo Díaz, indicó que la sequía y las inundaciones derivadas del fenómeno El Niño han dejado pérdidas por valor de \$us 75 millones al sector.

Detalló que son cerca de 200.000 hectáreas afectadas y perdidas. Entre las zonas más perjudicadas están Pailón, con 49.000 hectáreas; Cuatro Cañadas, con 75.000; San Julián, con 16.750, y por el desborde del Río Grande, en Guineal, unas 3.000 hectáreas.

En el tema específico del desborde del Río Grande en Guineal, Díaz manifestó que, por ahora, El Carmen, Los Sueños, Guineal y Las Londras son las propiedades afectadas. Temen que las

grandes crecidas del Río Grande se extiendan y el daño a los cultivos sea mayor. Las pérdidas, en valor, superan los \$us 1,3 millones.

Desde San Julián se reporta que la comunidad Villa Rosario (Limoncito) también sufre por el rebalse del Río Grande. Hay soya, arroz y maíz anegados.

Desde la Cámara Agropecuaria del Oriente se informó de que, con datos preliminares, los desbordes de ríos han castigado la producción de hortalizas y soya en los valles y norte de Santa Cruz. Estiman que las pérdidas de producción, en valor, pasan los \$us 2 millones.